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●国产新冠疫苗问世

后，国内已开始批量接种。

放眼国际，已有超过50个国

家和地区已经或宣布愿意接

种中国产新冠疫苗。

●国产新冠疫苗的安全

性、有效性是衡量疫苗质量的

标准之一，也是老百姓普遍关

心关注的一大热点。网友纷

纷提问：疫苗有效吗？安全

吗？且听委员们的回应。

网友：新冠肺炎疫情暴发以来，我们对疫苗翘首以
盼。您身在医药行业，当时是否对国产新冠疫苗的进展
也很关注？

吴培娟：去年两会期间，我曾提出这样的期盼：希
望新冠肺炎疫情尽快结束，希望国家尽快研制出新冠疫
苗并投入使用。疫苗是抗击新冠肺炎疫情的有效武器，
所以一直以来，我都非常关注国产新冠疫苗的进展。在
2020年的最后一天，当我在澳门看到新闻，得知国药
集团中国生物新冠灭活疫苗已获得国家药监局批准附条
件上市时，感觉这是给迈入新年的我们最好的一份礼
物。我们对国产新冠疫苗很有信心，医院内有很多医
生、护士都来自内地，他们对内地的医疗科研情况非常
了解，在探讨时，大家都表示希望能尽快接种国产新冠
疫苗。

网友：在澳门，大家有接种国产新冠疫苗吗？您接
种了吗，感觉怎么样？

吴培娟：在中央政府的大力支持下，2月6日，首
批 10万剂国药集团新冠灭活疫苗运抵澳门，2月 28
日，第二批40万剂疫苗也已经顺利到达。随着国产新
冠疫苗的到来和接种，澳门抗疫工作已经进入了新阶
段，为澳门抗疫注入了“保护剂”“强心剂”“信心
剂”。目前，澳门已有数万人接种，且未出现任何接种
后严重不良反应个案，仅有6例接种后出现轻微不良反
应的通报，均属预期且并未出现后遗症。

我自己是澳门较早一批接种国产新冠疫苗的，第二

针已经接种完毕。往年我也会接种流感疫苗等其他疫
苗，国产新冠疫苗的接种感受和它们并无差别。而且我
个人体会是，接种其他疫苗时会有些疼痛，但接种新冠
疫苗后，我只感觉有些口干，鼻子有轻微不适，这样的
症状只持续一天以后就消失了。接种第二针时，也没有
不良反应。

网友：我们对国产新冠疫苗的安全性、有效性都十
分关注，在澳门，有没有当地居民问您这个问题，您是

如何回应的？
吴培娟：我身边有朋友问过这个问题，“国产新

冠疫苗怎么样，可靠吗？”我都会欣然告诉他们，我
已经打过了，无论从科学认证还是个人实践，都可
以给出一个确切答案：国产新冠疫苗安全、有效。
这款国产新冠疫苗是传统经典的疫苗制备方式，属
于成熟、可靠的疫苗研发手段。相对于其他技术路线
而言，灭活疫苗研发平台成熟、生产工艺稳定、质量
标准可控、保护效果良好，研发速度快，且易于规模
化生产，具有国际通行的安全性和有效性评判标准。
可以说，国产新冠疫苗的安全性和有效性已得到科
学认证。

我作为全国政协委员，身体力行地尽早去接种疫
苗，一是对国产新冠疫苗有信心、对国家科研力量有信
心；二是希望通过自身经历，用实际情况说话，向大家
宣传推广国产新冠疫苗，告知接种疫苗后的真实感受和
相关知识。我们医院的各位院长在每天交接班时，也会
向全体同事宣传推广国产新冠疫苗。截至上周，我身边
已有700多位同事去登记预约，并先后完成接种。到现
在，接种人数应该更多，已远远超过这个数字，说明大
家对国产新冠疫苗都很有信心。

网友：您认为澳门市民接种疫苗后，可以为他们的
日常工作、生活带来哪些影响？

吴培娟：我鼓励符合接种条件的澳门市民都去积
极、有序地接种国产新冠疫苗。一方面是国产新冠疫
苗质量值得信赖，另一方面是接种疫苗保护自己也保
护他人，既是对自己负责，也是对他人健康的保障，
同时能为全球疫情防控作贡献。接种疫苗后，可刺激
机体对病毒产生免疫力，当疫苗接种覆盖面达到一定
广度时，能在人群中形成一道强有力的、牢固的免疫
屏障。我们在做好日常防疫工作的同时，每个人都可
以像以前一样正常上班、上学，能够更好地生活、工
作和学习，相信这样安全、安心的生活环境，是我们
共同期待的。

全国政协委员、澳门镜湖医院院长吴培娟：

我打过了，没问题！

开栏的话：

两会说的是“国之大

事”，也是咱老百姓的“民

之小事”。既然是大伙的

事儿，就得大伙一起来商

量商量。所以，今年两会

期间，人民政协报·人民

政协网特别推出“我和委

员说句话”活动，邀请社

会公众与全国政协委员

“同坐一堂”，说说老百姓

的操心事、难心事、烦心

事。“有事好商量”。那，

咱们就都来瞅瞅吧。

““我和委员说句话我和委员说句话””

国产新冠疫苗安全吗国产新冠疫苗安全吗？？
委员说委员说：：安全安全！！

网友：随着新冠肺炎疫苗的大范围
接种，我国疫苗供应情况如何？是否能
够保障大部分人的接种？

岳秉飞：新冠肺炎疫苗的大范围接
种需要解决两大难题，一是产能问题，
二是接种问题。从产能方面看，随着产
能扩大和陆续批准上市的疫苗品种增

加，可以满足需求。从现有情况看，今
年的产能完全能够满足国内的接种需
求。从新冠肺炎疫苗接种情况看，疫苗
的接种计划是从一线工作者开始的，比
如医务工作者、交通运输工作者等，其
次是易感染场所的相关人员，比如冷链
运输者等。当下，社区居民也陆续开始
接种，说明新冠肺炎疫苗的供应能力已
基本满足现实需求，这也是一个逐步完
善的过程。

网友：在接种新冠肺炎疫苗后，部
分人出现了持续困意、全身疼痛等现
象，这些现象是否正常？

岳秉飞：目前，国内已经上市的新
冠肺炎疫苗具有较高的安全性。在现
有疫苗技术中，灭活疫苗的安全性相对
较高，而当下我国接种的疫苗也是采用
的灭活疫苗技术。此外，疫苗在上市之
前都需进行检验检测，只有合格后才准
许上市。可能在接种疫苗之后根据每个
人的身体机能有所差别，会产生相应的
局部反应，但这些都是可接受的预料
内的反应，都是在可控范围内，药品
监管系统始终把疫苗安全性放在首要
位置。

全国政协委员、中国食品药品检定研究院研究员岳秉飞：

产能可以满足国内需求

网友：随着新冠疫苗在多个城
市逐步开放接种，我们很好奇疫苗
为什么要打两针，请问这是出于什
么样的考虑？

方来英：从专业角度讲，打第
二针是起到加强免疫的效果。给大
家举个例子，地震后一段时间，通
常会伴随着余震产生，打第二针就
是避免“余震”情况发生。其实，
不仅新冠疫苗需要打两针，其他疫
苗也有需要打两针的情况，通过类
似方法，将进一步加强疫苗接种的
有效性和安全性。

网友：现在新冠疫苗接种的年
龄主要是在 18~59 周岁，设定这样
的年龄范围，请问是出于什么考虑？

方来英：目前，不同厂家生产
的新冠疫苗已在我国分批次批准
上市，根据疫苗临床试验数据结
果，不同批次的疫苗被批准使用
的年龄范围不一样。最新批准的
疫苗，已经开始投入到 60 岁以上
的人群使用，没有年龄限制。虽然
老年人在免疫应答时效果相对较
差，但并不意味着 60 岁以上的老
人无法接种，或接种时会有危险
性。这些需要通过最后的临床试
验，相应数据显示合格后才能投
入市场使用。

在新冠疫苗安全性方面，想给
社会公众普及的一个观点是，目前
疫苗在整个生物制品里，是相对更
安全的产品，并且灭活疫苗技术已
经有上百年的历史，具有较高的安
全性。

网友：大范围接种新冠疫苗，
将产生什么样的效应？

方来英：从 传 染 病 的 传 播 链
条 来 讲 ， 预 防 传 染 病 最 重 要 的
措施有三点：控制传染源、切断
传播途径、保护易感人群。新冠
疫苗的广泛接种将建立起全人群
的 免 疫 屏 障 。 回 望 人 类 传 染 病
的历史，人类已经通过疫苗消灭
了天花、小儿麻痹症、流行性腮腺
炎等，让部分疾病成为了历史。
我 想 ， 大 家 应 该 树 立 足 够 的 信
心，相信新冠疫苗的广泛应用对
我们取得战“疫”的胜利具有重
大意义。

全国政协委员，原北京市卫计委党委书记、主任方来英：

我们应有足够的信心

网友：目前很多老百姓对新冠疫苗的安全性
有所担心，侧面反映了疫苗科普工作做得不够充
分，您认为应该如何做好疫苗的科普工作？

顾建文：其实不单是老百姓，有些医务人员
对这个问题都不是特别清楚。其实在新冠疫苗研
发过程中，研究人员做了大量工作，但是针对疫
苗的相关接种知识和安全性科普工作，确实做得
不够，急需出台国家层面的标准解释，在国家级
层面形成标准的综合问题答复。

网友：今年 1 月-2 月，新冠疫苗已在国内
进行重点人群紧急接种近 5000 万人次。疫苗接
种率达到多少才能真正建立全民免疫屏障？打了
疫苗是不是意味着就可以把口罩摘掉了？

顾建文：真正建立全民的免疫屏障，国家有
效流动人口疫苗接种率需达到60%-70%，而且
这些人群要产生有效抗体，才能真正达到对新冠
疫苗具有免疫性。这其中包含部分即使没有抗体
但仍然具有很强抵抗力的人群，他们对病毒有天
然的免疫屏障。另外，接种疫苗并不代表绝对安
全，只有产生了足够的有效抗体才能摘了口罩接
触可能有感染的病人，所以抗体检测下一步也很
重要。

网友：在新冠疫苗供应以及接种过程中还存
在哪些问题？

顾建文：一是疫苗终端分发和接种工作中，缺乏统一的信息化平
台。我国免疫规划信息管理系统，存在对接不畅问题，各地疫苗调拨、
接种数据的归集难以打通，且存在时间差异和统计口径差异，不利于资
源的整合高效利用。

二是对接种人群的监测和追踪缺乏统一的信息化平台，疫苗接种记录
尚未与“健康码”的生成机制、流调数据打通，接种疫苗情况尚未成为风
险等级判断的依据，接种疫苗对人员有序流动、差旅规则调整并无直接关
联；人群接种后健康状况的全面监测评估，尚未服务于国家和地方政府制
定和调整防疫策略。

网友：如何建立疫苗接种的信息化平台？
顾建文：建议在国家卫健委管理的平台上，结合公安部人口的数据管

理，通过不同层级的放权实现数据共享，打破信息孤岛，消除数据烟囱。
比如医院要查看病人是否来自低风险地区、抗体是否阳性以及行动轨迹，
这就要求将三项信息放权到医院，才可以减去目前病人繁琐的信息填写流
程。针对老年人不会使用智能化设备的情况，建议持身份证等有效证件定
时更新数据。

网友：要想实现全民免疫，应如何做好信息化规划安排？
顾建文：最重要的是做好顶层设计，不能一地一政策，一区一个方

法。要坚持全国一盘棋，充分利用数字化的基础设施和物联网等科技手段
形成数据链，让疫苗规划、流通、接种、抗体测试、有效免疫力追踪监测
全链条数字留痕，助力新冠疫苗全民有序接种。

网友：请您介绍下我国新冠疫苗的最新研发情况？针对病毒新变种，
我国是否有相对应的疫苗研发？

顾建文：据我了解，多个企业都在着手未来新型疫苗的研发，除
了传统的病毒灭活和腺病毒转染的一些技术，很多企业在尝试mRNA
疫苗研发。目前在新冠疫苗传播的传统途径之外，还发现了其他传播
途径，包括中和抗体和一些非疫苗的阻断病毒传染的技术也在研究中。

各个企业也在积极收集病毒新的变种，研发和生产新型疫苗，未
来可能会研发出通用的综合疫苗，针对这一类的病毒共同特点进行共
同防范。我相信在全球科学家共同努力下，会研发出更多新的方法和
新的疫苗。
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